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Datos biográficos:

GLORIA BEATRIZ GODOY – RUBIN : Psicóloga - Periodista Radial.

CARGO ACTUAL: Ministra Secretaria Ejecutiva. Secretaria de Mujer de la Presidencia de la República (15 de Agosto 2008
a la fecha – Diciembre 2011)

FECHA DE NACIMIENTO: 26 de marzo de 1943.

Contacto: gloriagrubin@gmail.com

II.- FORMACION ACADEMICA.

Estudios de grado.

Curso de Psicología. Pontificia Universidad Católica. Río de Janeiro. República Federativa del Brasil - 1.965.

Licenciada en Psicología. Universidad Católica “Nuestra Señora de la Asunción” - 1.968.

B. Estudios de postgrado.

Doctorado en Psicología concluido. Facultad de Filosofía. Universidad Nacional de Asunción - 1.971.

Metodología de la Investigación. Área de la mujer. Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales – (CLACSO). Asunción
- 1988.

Maestría en Sociología del Desarrollo. Universidad Nacional de Asunción - 1997.

C. Cursos, Seminarios y otros.

Cursos sobre Género, Violencia Doméstica, Violencia contra la Mujer y Niñas, Niños, Incesto, con la Dra. Gioconda Batres
Méndez, medica psiquiatra responsable del Instituto Latinoamericano de las Naciones Unidas para la Prevención del
Delito y el Tratamiento del Delincuente (ILANUD) de Costa Rica. Asunción - 1998, 1999 y 2000.

Seminario Taller Tratamiento para ofensores y modelo de Tratamiento social del incesto y el abuso sexual infantil, Dra.
Gioconda Batres, medica psiquiatra - 2000.

Congreso: “La violencia Familiar” Asunción - 2001.

Foro Interamericano: "El papel de la educación en la prevención de la violencia de Género" Ciudad Universitaria Rodrigo
Facio. San José. Costa Rica - 2002

IX Encuentro Nacional y I Regional “Hacia una Jurisprudencia de Igualdad” Para Repensar la Violencia Social. Buenos
Aires. Argentina - 2002.

Seminario Reflexiones sobre la relación entre Géneros. Lic. Eva Giberti. Asunción - 2002.
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Curso Taller “Nuevas Masculinidades” para profesionales. Acción Econumenica Sueca (Diakonia). Asunción – 2003.

III. TRABAJOS REALIZADOS EN PRO DE LOS DERECHOS HUMANOS.

1985-1987. Propulsora del grupo “Palabra de Mujer”, que organizó encuentros y charlas los días sábados en el Teatro
Jacinto Herrera de Radio Ñandutí. Lugar de intercambio de experiencias y conocimientos sobre derechos humanos,
leyes, salud, y otros.

1.988. Miembra fundadora del colectivo Coordinación de Mujeres del Paraguay, (C.M.P.) responsable del movimiento
“Por nuestra igualdad ante la ley” que presentó, impulsó y socializó el anteproyecto de Modificación parcial del Código
Civil. Ley 1/92.

1990-1993. Dirigió un pequeño grupo de personas que trabajó con familias de la compañía Cañadita, Ñemby. Se les
capacitó en derechos humanos, derechos civiles, salud. Se construyeron fogones por el sistema de minga y se doto a
la comunidad de agua potable.

1991-1992. Recorrió comunidades de todo el país, comprometida con el cambio de la Constitución Nacional, divulgando
las conquistas en derechos humanos de la misma.

1993. Ideóloga, impulsora y fundadora de la Fundación Kuña Aty, que en sus 16 años ha brindado más de de 120.000
consultas a mujeres, niñas, niños y adolescentes.

Anualmente es invitada como disertante de Derechos Humanos, por la cátedra de Antropología de la Facultad de
Ciencias Medicas. Universidad Nacional de Asunción.

Participante activa en la discusión y difusión de la Ley 1600/00 “Contra la violencia domestica”.

Forma parte del Cuerpo de investigadores/as de la Revista “Población y Desarrollo” del Fondo de Población de las
Naciones Unidas (FNUAP) – Facultad de Ciencias Económicas. Universidad Nacional de Asunción. (FCE-UNA)

Experta por el Paraguay ante el Mecanismo de Seguimiento de la Convención de Belén do Para. MESECVI. 2004 -2008.

Como activista de los Derechos Humanos, es invitada como disertante en Congresos, Seminarios, Talleres y otros
foros.

IV. INVESTIGACIONES, LIBROS Y MATERIALES DE DIVULGACION.

“LOS DERECHOS QUE IGNORAMOS”. Investigación sobre Salud y Derechos Reproductivos. Tesis de Maestría en
Desarrollo. Asunción - 1997.

“MÁS ALLÁ DEL DOLOR FÍSICO, MUJER Y VÍCTIMA”. Investigación, junto con la psicóloga Dilma Cubilla, sobre Abuso
de Alcohol y Drogas, su relación con la Violencia y Maltrato a la Mujer. CICAD/OEA – Asunción - 1998.

“INDICADORES DE GÉNERO”. Investigación, junto con la psicóloga Marta Isabella Mora Bogado. Secretaria de la Mujer
de la Presidencia de la República. Asunción - 1998.

“SITUACIÓN DE LA VIOLENCIA DE GÉNERO CONTRA LAS MUJERES”.  Capítulo Paraguay. PNUD-NNUU. Asunción -
1999.

“PEQUEÑA GUÍA DE LECTURAS SOBRE VIOLENCIA CONTRA LA MUJER”. Asunción - 2000.

“ ABORDAJE DE LA VIOLENCIA HACIA LA MUJER DESDE LAS MASCULINIDADES”.  Con la colaboración de Dilma
Cubilla, Ligia Fraulob, María Victoria Heikel. Asunción - 2003.

“SEMINARIO DE ANÁLISIS SOBRE EL PATRIARCADO”. Recopilación de textos.Con la colaboración de Ligia Fraulob y
Alejandro Maciel. Asunción – 2003.

“EL SEÑOR ES CONTIGO…. FEMINICIDIO EN PARAGUAY”,  Con la colaboración de Alejandro Maciel. Estudio de 21



casos aparecidos en la prensa escrita entre los años 1998/2003. Asunción - 2005.

“ESPIRAL DE TORMENTOS”.  Historias reales noveladas basados en usuarias de la Fundación Kuña Aty. Con la
colaboración de Roberto Paredes. Asunción - 2007.

V. PREMIOS Y DISTINCIONES.

Distinción Cámara Junior de Asunción - 1995.

Premio“LOS PROTAGONISTAS” - 1997.

Premio “MUJERES PROTAGONISTAS DEL PARAGUAY”. Defensoría del Pueblo - 2003.

Premio “SERAFINA DÁVALOS”. Junta Municipal de la Ciudad de Asunción - 2008.

Premio “LÍDERES DEL PARAGUAY”. Universidad Americana - 2008.

Premio “SERAFINA DAVALOS” Gobernación de Misiones - 2009

Distinción “VIVIR POR EL BIEN DE LOS DEMAS” otorgado por Federación de Mujeres para la Paz Mundial – Asunción –
Marzo 2009

Condecoración "MEDALLA AL MERITO DE LA POLICIA NACIONAL" otorgada por el Comando Institucional de la Policía
Nacional – Agosto -2009

Reconocimiento y Gratitud por su aporte al Seminario “ Genero y Derechos Humanos de las Mujeres”  Universidad
Nacional de Asunción – Facultad de Derecho y Ciencias Sociales – Agosto 2009.
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RUBIN, GLORIA : Psicóloga, con Maestría en Sociología del Desarrollo – Experta de los Mecanismos de Seguimiento de
Convención de Belén Do Pará por Paraguay – Periodista Radial.-

FORMACIÓN ACADÉMICA:  Lic. En Psicología en la Universidad Católica Nuestra Señora de la Asunción, U.C.A.
(Paraguay); Curso de Psicología en la Pontificia Universidad Católica de Río de Janeiro (Brasil); Estudios del Doctorado
en Psicología 5º y 6º cursos en la Universidad Nacional de Asunción, U.N.A. (Facultad de Filosofía); Post-grado en
Metodología de la Investigación, en el área de la mujer, dictadas en Asunción por CLACSO; Maestría en Sociología del
Desarrollo por la Universidad Nacional de Asunción, Año 1997.-

Miembra de la Sociedad de Análisis Transaccional (ITAA) norteamericana, con sede en OAKLAND-USA.-

Cursos sobre Género, Violencia Doméstica, Violencia contra la Mujer y Niñ@s, Incesto con la Dra. Gioconda Bates
Mendez, Directora de ILANUD - Costa Rica. Durante los años 1998, 1999 y 2000 en Asunción-Paraguay; Cursos sobre
Violencia Doméstica con Edda Quirós de Costa Rica. En el año 2000 en Asunción; Curso de Masculinidades con José
Olavaria de Chile – en Asunción.

TRABAJOS REALIZADOS:

    • Investigación sobre Salud y Derechos Reproductivos como trabajo de tesis de Maestría en Desarrollo, editada con
el título LOS DERECHOS QUE IGNORAMOS – Asunción, 1997;

    • Investigación, junto con la psicóloga Dilma Cubilla, sobre Abuso de Alcohol y Drogas, su relación con la Violencia y
Maltrato a la Mujer, titulada MÁS ALLÁ DEL DOLOR FÍSICO, MUJER Y VÍCTIMA, para CIDAD/OEA – Asunción, junio,
1998;

    • Investigación, junto con la psicóloga Marta Isabella Mora Bogado, sobre INDICADORES DE GÉNERO, para la



Secretaría de la Mujer de la Presidencia de la República del Paraguay – Asunción, diciembre, 1998;

    • Informe, junto con la psicóloga Marta Isabella Mora Bogado y las trabajadoras sociales Hisailda Osorio y Gioconda
Senes de Pane, titulado SITUACIÓN DE LA VIOLENCIA DE GÉNERO CONTRA LAS MUJERES – Capítulo Paraguay, para
el Área Mujer del PNUD – Asunción, junio, 1999;

    • Manual, junto con la psicóloga Sonia Fanego, sobre Género y Violencia, titulado PEQUEÑA GUÍA DE LECTURAS
SOBRE VIOLENCIA CONTRA LA MUJER, para ser usado en capacitaciones sobre dichos temas – Asunción, enero,
2000.-

    • Forma parte del Cuerpo de periodistas de la Revista Población y Desarrollo del (FNUAP) Fondo de Población de las
Naciones Unidas – (FCE-UNA) Universidad Nacional de Asunción, Facultad de Ciencias Económicas;

    • EL SEÑOR ES CONTIGO … - Investigación sobre Feminidad en Paraguay – Gloria Rubin / Alejandro Maciel,
Asunción, 2005.-

Fuente: ESPIRAL DE TORMENTOS por GLORIA RUBIN y ROBERTO PAREDES ** Editorial Servilibro,
Asunción-Paraguay, 2007. Ilustraciones: Porfirio Busto.

Primera Ministra de la Mujer

GLORIA GODOY RUBIN:

PRIMERA MINISTRA DE LA MUJER

"En el Paraguay, la presencia en los parlamentos depende más del dinero que de las ideologías".

 El encuentro con Gloria Rubín fue un día antes de su asunción como Ministra del recientemente creado Ministerio de la
Mujer, en reemplazo de la Secretaría de la Mujer -que ya gozaba de rango ministerial- y de la cual ella había sido titular
desde el inicio del gobierno destituido de Fernando Lugo.

 El novísimo ministerio de la era Franco responde a un proyecto del 2009, aprobado por el Poder Legislativo, a
instancias de un parlamentario colorado que se hizo eco de la histórica lucha de las mujeres paraguayas.

 Esta conocida luchadora por los derechos de las mujeres nunca imaginó que llegaría a la gestión pública -"porque no
se lleva bien con la política"- y menos que le tocaría navegar la crisis democrática instalada en junio pasado siendo una
de las pocas ministras que sigue en su cargo.

 Ella forma parte de una reconocida familia radial del medio, cuya opinión ante los sucesos políticos acaecidos ha
estado dividida. Así también, a micrófono abierto, Gloria Rubín recibió tantas felicitaciones como críticas por su
permanencia en el nuevo gobierno.

 La charla fue sincera, mano a mano, por momentos cargada de emociones encontradas.

 Infancia...

 Fui criada por una madre que fue abandonada cuando yo tenía dos meses y con una abuela también abandonada por
mi abuelo en circunstancias muy dolorosas. Sin embargo, tuve unos abuelos paternos que vivieron juntos más de
sesenta años y tenía esas dos imágenes: de la familia unida, marido y mujer unidos y de la mujer sola criando a sus
hijos. De cualquier manera, mi padre siempre fue un padre presente a pesar de no estar viviendo conmigo, pero veía
siempre a las mujeres solas del Paraguay y creo que eso es lo que me marcó en la vida, la mujer luchando por sus



hijos, por su vida, por sus derechos.

 ¿Recordás personas que te brindaron su apoyo en esos años?

 En realidad muchas personas, mujeres y hombres. No voy a dar nombres porque seguramente me voy a olvidar de
algunos. Comencé a trabajar con salario desde los 13 años. Cuando mi madre se separó de su segundo esposo nos
quedamos prácticamente en la calle y comencé a trabajar con un sueldo para contribuir para el bienestar de la familia.
Tenía dos hermanos de parte de mi madre -una niña y un niño más pequeño- y tres hijas mi padre tuvo con otra señora.
Mi mamá y yo trabajábamos, o sea que encontramos mucha ayuda las dos en nuestros caminos, porque si no es difícil
caminar, progresar, tener la manera de vivir.

 ¿Cómo fue tu acercamiento al movimiento de mujeres?

 Bueno, yo creo que no hay ni hubo nunca un movimiento de mujeres en el Paraguay sino grupos de mujeres que se
reúnen para una u otra cosa, mujer campesina, mujer indígena, mujeres intelectuales en centros de estudio. Recuerdo
todas las mujeres de los centros de estudios de la época de Stroessner de los años 80, que nos reuníamos en los
finales de los 80 en la CMP (Coordinación de Mujeres del Paraguay), donde nace precisamente la idea de una Secretaria
de la Mujer donde se delinean todas las características que debía tener esta secretaría, luego se le pasa a los
movimientos de mujeres políticas para que ya presenten al Parlamento.

 Pero eso fue posterior a la caída de Stroessner...

 No, esto fue por 1986, 87, donde se hizo un gran primer encuentro de mujeres en el Seminario Metropolitano en el 87.
Luego ya nos comenzamos a reunir en el CEPES (Centro Paraguayo de Estudios Sociológicos) y en otros centros de
estudios donde íbamos trabajando por nuestra igualdad ante la ley, antes de la caída de Stroessner.

 ¿Hubo cambios en ese proceso iniciado por las mujeres antes y después de Stroessner?

 Bueno, se debilitó mucho ese grupo de mujeres que trabajábamos unidas por un ideal que era conseguir la igualdad
ante la ley... Luego vienen las igualdades que se van consiguiendo en el Código Civil en la Constitución Nacional, en la
Ley 1.600 de la violencia doméstica, donde se siguió trabajando, pero te reitero nunca vi un movimiento de mujeres, ni
en los partidos siquiera.

 ¿Por qué crees que sucede esto y qué futuro le ves?

 Te diré que nosotras, un grupo de mujeres nos dedicamos al servicio, en el que estábamos once mujeres que
fundamos Kuña Aty (reunión de mujeres, en guaraní). Allí nos dedicamos al servicio. Luego de muchos tropiezos
marcamos una espina dorsal que es la lucha contra la violencia hacia la mujer y la niña. Ahí comenzamos a trabajar por
la ley 1600, obviamente bajo la sombrilla, el amparo de CMP. No podemos olvidar a Clara Rosa Gagliardone, que fue
una de las principales redactoras de esa Ley 1.600, aunque sí sale con el paraguas de la CMP y luego se va al
parlamento. Eso ya lo sabés y lo sabe todo el mundo... Yo creo hoy día, en este momento, hay sí un movimiento de
mujeres campesinas; por ejemplo, hay un movimiento de mujeres urbanas en los partidos, en los distintos partidos,
tanto en los de izquierda como de centro. Hay un grupo de mujeres que están comprometidas, que conocen sus
derechos, que trabajan por sus derechos pero veo que tienen muy pocas posibilidades de llegar a ser electas porque
siempre las elecciones dependen de las listas sábanas y del dinero que hay para financiar las campañas.

 ¿Qué priorizan las mujeres: la solidaridad de género o la camiseta política al momento de integrar listas?

 No sé, porque nunca estuve en una lista pero creo que... pero vamos a separar dos cosas: solidaridad entre mujeres,
para mí sí existe y existe muy fuerte, porque siempre nos dicen: "no hay solidaridad entre mujeres"; ese es un mito que
nos han hecho creer los hombres, porque cuando se ve cómo se pelean los hombres por un lugar en las listas de
diputados, senadores, de concejales, de gobernadores... Se sacan los ojos y nunca vas a ver ese tipo de peleas entre
mujeres, en los partidos. Entonces, si uno compara eso nomás, creo que dentro de la tarea específica de la lucha por
los derechos de la mujer hay mucha solidaridad.



 Ahora, las mujeres y los hombres, pero estamos hablando de mujeres, las militantes priorizan siempre la lealtad al
partido, después en segando lugar viene el feminismo.

 ¿Lo decís por experiencia propia o ajena...?

 Lo viví en carne propia porque cuando decidí quedarme en este gobierno de Federico Franco, por convicción
feminista, como mujer, porque tenía que seguir, tenía que completar un trabajo, un sueño que soñamos entre todas acá,
en la Secretaría, concretamente te digo: abrir los cuatro Centros de Atención a la Mujer, era uno de los grandes
emblemas de mi gestión, al aceptar mi continuidad, encontré muchas piedras en el camino... ¡Si podían apedrearme o
lapidarme como a las viudas griegas del pasado, lo hubieran hecho!

 ¿Al movimiento de mujeres te referís?

 Me refiero a todas, me refiero... Hubo muchas mujeres políticas también que no están de acuerdo que yo me haya
quedado con este gobierno y también los grupos feministas.

 ¿Vos cómo te llevás con las mujeres políticas?

 Yo me llevo muy bien con todas; eso lo sabes...

 ¿Y con la política?

 Con la política me llevo mal, no me gusta, no he militado nunca en ningún partido aunque soy socialista, mi corazón
comulga con todos los preceptos socialistas, de un socialismo más de centro izquierda, lo que fue en una época el
partido socialista obrero español, pero no soy afiliada a ningún partido, no me llevo bien con la política.

 ¿Por qué le cuesta tanto a Paraguay administrar sus crisis políticas? ¿La reciente...?

 En Paraguay no se supo construir una alianza, un frente como en Chile, como en Uruguay, un frente de izquierda estoy
hablando ¿verdad? Entonces, al no tener un frente fuerte de izquierda, bien conglomerado, veo muy difícil ciertas
alianzas, justamente en este momento en que todos los partidos, todos los países que nos rodean están en la militancia
de la izquierda diríamos... Entonces veo muy difícil, porque en el Paraguay no hay una izquierda bien consolidada.

 ¿Y a las mujeres qué les está costando construir?

 El obstáculo siempre es el poder patriarcal, el poder masculino y que tiene mucho que ver con el dinero. Porque en el
Paraguay para que vos seas elegido/elegida tenés que tener dinero o tu lista, el partido que te coloca en cierto lugar en
las listas de diputados o senadores tiene que poner mucho dinero. Por eso creo que depende más del dinero que de la
ideología la presencia en los parlamentos.

 ¿Y tus propios obstáculos?

 Yo no me doy cuenta de que tengo obstáculos, o sea que soy muy irresponsable; si hubo obstáculos no me di cuenta.
Crié cuatro hijos propios y "vaivai" (más o menos) tres hijos del primer matrimonio de Humberto. Y teniendo siete hijos,



pude estudiar, pude militar por los derechos de la mujer en la fundación Kuña Aty (reunión de mujeres). Trabajaba ocho
horas al día entonces, igual trabajaba en la radio y criaba a mis hijos, no tengo conciencia de los obstáculos.

 Uno de los mitos es que las mujeres feministas suelen quedarse solas o eligen estar solas por la incomprensión de su
entorno o de sus parejas... No es tu caso, ¿verdad?

 Humberto, como todo el mundo sabe, tiene su "facebook radial"; yo lo llamo así. Él hace su striptease radial, así como
ustedes tienen facebook y tienen sus stripteases cibernéticos, él cuenta todo y cuenta cuando no está de acuerdo.
Cuando acepté ser la ministra de Fernando Lugo él hizo una pataleta, "un enojo radial". Durante unas semanas se
estuvo plagueando que él no estaba de acuerdo, que no le consulté, que acepté ser la ministra sin consultarle, pero
luego se fue acostumbrando y así en todas las cosas. Cuando yo iba a trabajar como psicóloga, cuando iba a estudiar
el doctorado -turno noche- y que tenía un niño en la panza también él decía: "no, pero no se puede", pero al final me
acompañaba, siempre termina acompañándome y muy solidariamente... Es realmente un buen compañero desde hace
cuarenta y ocho años.

 ¿Vos llegás al gobierno de Fernando Lugo por el movimiento de mujeres?

 No, absolutamente no, el movimiento de mujeres tenía sus candidatas... Creo que tenía tres o cuatro, y vos eras una de
ellas, aunque vos no lo supieras, porque yo te había preguntado y vos me dijiste que no sabías nada. Me quedé
asombradísima cuando me dijiste: "yo no sé nada y no creo", pero había tres, cuatro o cinco candidatas con un plan de
trabajo ya para la Secretaría de la Mujer, incluso fueron a consultarme a mí algo algunos hombres, porque eran
hombres los que estaban detrás de eso. Hasta que me llamó Roberto Paredes, yo estaba escribiendo un libro con él y
me preguntó si tendría interés en ser la Ministra de la Mujer, y le contesté depende... ¿Depende de qué...? Le dije
depende de la libertad absoluta que me den. Eso ya era después del 20 de abril de 2008, después de que Fernando Lugo
fuera electo. Antes nadie consultó conmigo nada. Me dice Roberto por qué no hablamos con Miguel López Perito
(hombre de confianza de Lugo). Fui, nos encontramos con Miguel y hablamos en una oficina. Le dije bueno, a mí me
encantaría ser la Ministra de la Mujer. En realidad todavía no era un Ministerio, era una Secretaría con rango ministerial.
Yo estoy preparada para eso, lo hago de taquito. Eso creía yo, que podía hacerlo de taquito, después me encontré con
la burocracia estatal que no es nada parecido a una ONG o al servicio desde lo privado. Miguel López Perito me dijo:
"Por supuesto que tenés libertad de acción, depende de vos, vos vas a crear tu propio camino, vas hacer tu propio
camino". Después me dijeron:"Vamos a tener que hablar con el presidente electo". Al día siguiente fui a ese edificio
donde se reunían todos, era su PC, ahí me recibió Fernando y me dijo: "Buen día, Ministra"; cuando me recibió me hizo
un chiste, nos abrazamos, nos saludamos. Después me preguntó: "¿Ya puedo anunciar que sos la Ministra de la Mujer
hoy?". Le dije: "Esperá un poco, vamos a hablar" y volví a repetirle que quería manos libres, que soy una persona que
apoya la despenalización del aborto, estoy a favor del matrimonio entre personas del mismo sexo, soy una persona
muy "open mind" con el tema de la salud reproductiva, "y vos sos un sacerdote al final" le dije, "que estás en contra de
los preservativos, de los condones, porque sos de la Iglesia Católica y eso te digo yo, mi boca no puedo reprimir, no me
voy a convertir en una monja"; entonces largó una carcajada: "Yo sé como sos vos y yo te invito a que me acompañes
y tenés la absoluta libertad de trabajar en lo que vos sabes hacer", y así fue. Y esa misma mañana, a las diez de la
mañana, se anunció que yo era la ministra. Ahí se enteró Humberto Rubín y no le gustó nada. Era la primera vez que
decidí algo sin consultarle.

 Y en estos años de gestión..., ¿qué aprendiste o qué padeciste?

 La burocracia fue bastante complicada, muy complicada sigue siendo para mí hoy, una barbaridad ciertas cosas... Yo
pienso escribir un libro al terminar mi gestión de todas las cosas y te voy a pedir ayuda, de todas las cosas que
obstaculizaron mi gestión, que hubiera volado un poco más... y la falta de recursos, pues ésta es la Secretaría que
menos recursos tiene; el presupuesto es una cosa que da vergüenza. Gracias a la oportuna gestión del ex embajador
Miguel Cortizo de España, de la cooperación española, con quien somos amigos, pude conseguir un millón de euros y
con eso comencé las acciones que quería hacer. Luego vino la AECI (cooperación española). Después el nuevo
embajador Juan Fernández Trigo, también es un caballero con nosotras y España siguió ayudando a esta gestión
generosamente. También las otras colaboraciones, cooperación de ONU Mujer, del Banco de Desarrollo de América
Latina. La verdad que sin las cooperaciones externas y ayuda presupuestaria de Itaipú Binacional yo no hubiera podido
hacer muchas gestiones. Ya te das cuenta cuáles fueron los obstáculos: el dinero y la burocracia. Otra cosa, que
siempre le decía a López Perito, y a Lugo: "yo soy la ministra más disciplinada y por eso vos no me das mucha
atención". Se lo decía medio en broma y medio en serio. El día que nos reunimos la primera vez dijo Lugo: "Les ruego
que no despidan a ningún personal del Partido Colorado. Mantengan el personal y que hagan lo mejor posible su
gestión en ese sentido, no hagan olas" ... Y yo creo que fui una de las pocas o única que cumplió a carta cabal lo que
dijo el Presidente, no hubo despidos; sí hubo mucha capacitación, se gastó y eso vos lo sabés muy bien, participaste
como maestra en muchos cursos. Aquí hay más de cien mujeres trabajando y unos diez a quince varones y todos,
hasta el último chofer, ha recibido capacitación en género, en violencia, en trata de personas, en transversalidad de
género, en el presupuesto general de gastos. Todo el personal que queda ahora, después que yo salga de esta gestión,
es un personal altamente capacitado. Y reitero, no hubo despidos y las personas que salieron, salieron porque se
quisieron ir, algunas tuvieron mejores oportunidades.



 Vos hablaste de las olas... Hubo muchas en el gobierno de Lugo, propias y también creadas por la oposición. ¿Hubo
algún momento en que te planteaste. "Me voy, renuncio..."?

 Muchísimos, muchísimos, obviamente el más fuerte de todos fue el saber que el Presidente de la República tenía hijos
eh... y que no quería hacerse el ADN, y que, aparentemente, su abogado no le permitía hacer el ADN por razones
procesales, pero siempre me quedé porque yo tenía una meta, tengo una meta que es trabajar en contra de la violencia
hacia la mujer, luchar por la salud mental de las mujeres. En ese sentido, y bueno, yo sé que fui muy criticada en esos
momentos, pero la historia me va a juzgar.

 ¿Vos no te acercaste a Lugo en forma personal, privada, para darle tu opinión?

 No, te diré que si alguno de los ministros dice que fue amigo de Lugo creo que miente... Lugo es una persona
impenetrable y vos podés llegar hasta cierto lugar... Cuando hubo la cuestión del primer niño, por ejemplo, nos
juntamos todas las ministras: Lilian Soto, Esperanza Martínez, Liz Torres, llamamos también a Liz Cramer -ella no se
fue- a mi casa a una reunión con un grupo de feministas muy cercanas mías en ese momento... hicimos un comunicado
que fue redactado entre todas explicando por qué no renunciamos y por qué nos quedábamos. Entonces, en ese
momento, creamos una estrategia y decidimos que fuera Esperanza Martínez, la Ministra de Salud, a hablar con el
Presidente... No le contestó nada, no le dijo ni sí ni no, lo voy a reconocer ni no lo voy a reconocer y justo venía la
Semana Santa... No sé si recordarás la famosa Semana Santa... Fue la peor de mi vida, porque esperar esos tres días
hasta que él tome la decisión y creo que para todos y para él mismo ha sido muy difícil. Hasta que él asume la
paternidad de ese niño y bueno, ahí respiramos. Después vinieron los otros hijos y vinieron otros problemas y ahí cada
una de las ministras estuvimos solas, cada una con nuestra conciencia.

 ¿Cómo concilias las presiones de la gestión con las familiares y personales? Hubo muchos momentos en que tu
propia familia tuvo posturas encontradas...

 Yo creo y vos vas a entender muy bien esto, vas a entender mejor que ninguna otra familia, nosotros, Humberto y yo,
criamos a nuestros hijos libre y democráticamente. Todo el Paraguay que escucha radio Ñandutí o Radio Rock and Pop
o cualquier radio, sabe que conviven todos los pensamientos políticos desde las seis de la mañana hasta las doce de la
noche. Desde la cachaca hasta la música clásica, desde la guarania hasta el tango y cada uno hace democrática y
libremente lo que cree y se respeta mutuamente. A mí me duelen muchas cosas porque cuando uno de mis hijos está
diciendo "cómplice", que hay ministros cómplices de este gobierno golpista... esa era la frase célebre y yo soy una de
esas ministras y yo soy cómplice, y es mi hijo el que está diciendo, me duele, me lastima, que no comprenda que yo
tengo una meta y un ideal como mujer, como feminista. En realidad ya no quiero decir feminista, sino pienso de que soy
más útil dentro del gobierno a un grupo de mujeres por el que estoy luchando. Como te dije anteriormente, la historia
me va a juzgar si hice bien o hice mal en quedarme... Por ahora yo no tengo arrepentimientos.

 ¿No usas tu apellido de soltera? Todos te conocen como Gloria Rubín, ¿lo adoptaste en tiempos de la dictadura?

 Sí, pero no te voy a contar por qué; sólo voy a decirte que adopté el apellido Rubín. Mi apellido es Godoy Montórfano,
de soltera. Allá por los años 60 adopté el apellido de mi compañero; en ese momento no estábamos casados. Después
nos casamos y toda la historia familiar es para otra novela también, pero yo estoy muy orgullosa de tener el apellido
Rubín. Creo que yo le di lustre al apellido y el apellido de mi marido me dio lustre a mí.

 Parecido al caso de nuestra emblemática Carmen de Lara Castro, quien trascendió con el apellido de su esposo, un
ilustre señor, pero de perfil bajo.

 Acá mi marido es distinto, él es muy conocido y además de mucha militancia social, compromiso en este momento con
la ecología, con la naturaleza, él siempre tiene compromisos importantes como la vida.

 En relación a los avances de las mujeres y las asignaturas pendientes ¿qué hay y qué falta?

 Los derechos ya están todos escritos, están en la Constitución, en el Código Civil.

 Nos hace falta una buena ley integral contra la violencia hacia la mujer, una buena ley de trata, contra la trata de



personas, la mayoría son mujeres, una buena ley anti discriminación contra toda forma de discriminación que ni
siquiera se trata ni siquiera se habla... Nos hace falta un buen marco rector pedagógico donde se tenga en cuenta la
educación sexual completa para chicas, también para chicos, pero nuestro trabajo concreto es de las chicas, de las
niñas. Hay muchas cosas pendientes... y la participación política es exigua, es terriblemente poca, el porcentaje es
bajísimo. Creo que ésa es una lucha que debe continuar.

 ¿Estamos en una meseta en el camino hacia el empoderamiento femenino?

 Creo que hay mucho más empoderamiento si vamos a comparar a cinco o diez años atrás. Hoy en día cualquier mujer
urbana, vamos a aclarar eso, acá en Asunción, o en zona central, conoce su derecho, sabe que hay una Ley 1.600
contra la violencia doméstica, sabe que hay una comisaría para la mujer, sabe pero... qué pasa con esa señora "doña
Julia" o "doña Rosa" en Blas Garay, en Capitán Bado, en Pedro Juan Caballero, en Filadelfia, falta muchísimo. Si
hiciéramos de uno a diez creo que estamos recién en cuatro porque también falta presencia del Estado en muchísimos
lugares, en muchísimos departamentos y falta también la comprensión de los gobernadores de los gobiernos locales.
Vos conoces muy bien mis peleas con los gobernadores, con los intendentes, que creen que hay que nombrar nomás
una Secretaría de la Mujer, pero no le dan presupuesto, por ejemplo, falta muchísimo.

 ¿Hay algo que hubieras hecho diferente en lo personal o en lo público?

 Vos sabes que yo no me arrepiento de nada de lo que hice, lo único que me preocupa es tener salud para poder seguir
haciendo cada vez mejor lo que yo sé hacer. No me arrepiento de nada, soy una mujer feliz, soy una mujer
absolutamente realizada, sufrí muchísimo de joven con la separación de mis padres, con vivir sola, de una abuela a otra
de una tía a otra hasta que encontré mi familia, la que formé con Humberto y creo que desde ese momento la remamos
juntos y soy una mujer absolutamente realizada.

 ¿Sueños pendientes?

 No sé todavía... Dentro de 24 horas voy a jurar como primera Ministra de la Mujer. Éste sí fue un sueño que tuvimos vos
yo y muchas más. Me tocó a mí, eso ya va a quedar en la historia y después veamos qué es lo que se puede hacer,
porque se puede hacer desde el Estado y fuera del Estado un montón de cosas

 ¿Y hoy cómo te definís?

 Ya te dije antes, una mujer feliz.

Fuente: ALGUNAS MUJERES... Por MARICRUZ MÉNDEZ VALL. Intercontinental Editora. Portada: Mirta Roa, a partir de
obras de OLGA BLINDER -  Colección Museo del Barro.  Diagramación: Gilberto Riveros Arce.  Asunción – Paraguay,
Noviembre 2012 (325 páginas)
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